

# NUSAB 2024



Security Council  
United Nations

Présidence du Conseil de Sécurité des Nations-Unies

Cabinet du Conseil de Sécurité

Siège des Nations Unies

First Avenue ; 46th Street New-York

[cs.nusab2024@gmail.com](mailto:cs.nusab2024@gmail.com)

Le 20 Octobre 2023

## Session 2024 - Lettre de cadrage du Conseil de Sécurité

### **Question 2 : Comment renforcer les coopérations entre l'ONU et Interpol afin de lutter contre le trafic de déchets ?**

## *INTRODUCTION*

“L’humanité a un choix coopérer ou périr”, *Antoniò Guterres*

Mesdames les déléguées, Messieurs les délégués,

Nous commençons d’emblée notre lettre avec cette présente citation, d’Antoniò Guterres, le secrétaire général des Nations Unies, prononcée à l’ouverture du sommet sur le climat à Charm el-Cheikh, en Egypte, lors de la COP27. Le Conseil de Sécurité a pour responsabilité principale, le maintien de la paix et de la sécurité internationale. De ce fait, il est promu pour répondre au dilemme posé par Antoniò Guterres en 2022.

C’est à Londres, le 17 janvier 1946 que s’est tenue la première session du Conseil de Sécurité, à la suite de la ratification de la Charte des Nations Unies. Il nous semble primordial de vous rappeler quelques spécificités de cette commission. Le Conseil de Sécurité s’établit autour de cinq membres permanents: Les Etats-Unis, La Russie, le Royaume Unis, La Chine et la France. Ce dernier est également constitué de dix membres élus pour un mandat de 2 ans. Des pouvoirs spécifiques lui sont attribués, notamment celui d’avoir recours à des interventions militaires, toujours dans l’aspiration du maintien de la sécurité des populations.

# NUSAB 2024

A l'heure où la gestion des déchets a évolué en un défi pour l'humanité, cette session du NUSAB 2024, confronte le Conseil de Sécurité à l'amélioration des collaborations entre les Etats, face à la menace que représentent ces derniers. La gestion des déchets incarne un danger quant aux enjeux sanitaires, économiques, environnementaux et géopolitiques qu'ils représentent. C'est pourquoi avec son ambition de protection de l'humanité à travers la paix et la sécurité, le Conseil de Sécurité se doit d'intégrer à ses prochains ordres du jour les problématiques relevées par les déchets. Le monde produit 2,01 milliards de tonnes de déchets urbains par an selon le rapport "What a waste 2.0" de la Banque Mondiale publié en 2018, pour vous donner un aperçu global.

Le Conseil de Sécurité vous invite à vous pencher sur le renforcement des relations avec Interpol dans l'optique de lutter contre le trafic de déchets. Nous nous engageons à vous aiguiller dans la rédaction de votre lettre de résolution et vous demandons d'intégrer au maximum la position du pays que vous représentez au niveau international et dans la problématique traitée.

## **ENJEUX**

Le trafic de déchets pose d'importants défis environnementaux, sociaux et sanitaires. Au niveau environnemental, il engendre une pollution des sols, de l'air et de l'eau, menaçant la biodiversité et contribuant au changement climatique. Sur le plan social, les communautés défavorisées sont souvent les plus touchées, créant des inégalités environnementales et des conflits locaux. Sur le front sanitaire, la contamination de l'eau et des sols par des substances toxiques entraîne des risques pour la santé publique. Une gestion responsable des déchets s'avère cruciale pour atténuer ces enjeux, favoriser l'équité sociale et assurer un environnement sain et durable.

### *Q. 2a - De quelles manières faudrait-il renforcer les coopérations entre l'ONU et Interpol ?*

Cette question interroge sur les méthodes pour améliorer la collaboration entre l'ONU et Interpol. Il s'agit d'explorer des stratégies telles que la création de protocoles d'accords, l'intensification de l'échange d'informations, la coordination des actions sur le terrain, la formation conjointe du personnel, et l'harmonisation des politiques pour renforcer la lutte contre la criminalité internationale et améliorer la sécurité mondiale.

# NUSAB 2024

## Une petite présentation d'Interpol :

Interpol est l'abréviation pour l'Organisation internationale de police criminelle (OIPC). Cet organisme a pour but d'améliorer la coopération internationale. Créée en 1923, elle est composée de 195 pays membres.

Depuis 1996, Interpol bénéficie du statut d'Observateur permanent auprès de l'ONU. Elle est en étroite collaboration avec certaines agences de l'ONU : *l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime (ONUDC)*, *Le Département des opérations de paix des Nations Unies (DPO)*, *le Bureau de lutte contre le terrorisme des Nations Unies (BLT)* et *le Programme des Nations Unies pour l'environnement (PNUE)* notamment.

Il existe au sein d'Interpol un Groupe de travail sur la criminalité liée à la pollution. Ce dernier représente un groupe d'experts mondiaux chargés de conseiller et d'apporter un soutien aux enquêtes judiciaires et aux projets relatifs à la criminalité liée à la pollution.

## *Q. 2b - Comment lutter contre le trafic de déchets ?*

La question s'attarde sur les moyens de combattre le commerce illégal de déchets à l'échelle internationale. Pour y répondre, il est nécessaire de développer des stratégies de coopération internationale, ainsi que de sensibiliser les pays membres de l'ONU, à la nécessité de prendre des mesures concrètes, pour réduire ce trafic nuisible à l'environnement et à la santé publique. Le volume de déchets échangés au niveau mondial est passé de 45,6 à 222,6 millions de tonnes en 10 ans, ces statistiques ne cessent de croître.

Une opération mondiale contre la criminalité liée au déchet, *30 Days Of Action*, régie par Interpol, s'est déroulée lors du mois de juin 2017. Elle a permis aux forces de police, des 43 pays participants, de mettre au jour 664 affaires de site ou de commerce illicites, représentant 1,5 millions de tonnes de déchets prohibés. Elle a notamment ciblé leur acheminement et leur traitement illicites, pour finalement signaler 483 individus et 264 entreprises impliqués dans des infractions et des violations liées aux déchets. On estime à 55,000 tonnes, la quantité de déchets plastiques impliquée dans les activités illégales associées aux déchets.

Le projet Eden, lancé en 2013, est aussi un exemple d'initiative d'Interpol, qui vise à détecter et lutter contre le commerce international et la mise au rebut illicites de déchets.

# NUSAB 2024

## PROBLÉMATIQUES POUR VOUS GUIDER

- Comment Interpol et l'ONU peuvent-elles mieux coordonner leurs efforts pour contrer le trafic de déchets ?
- Quels sont les défis majeurs en termes de législation sur ce trafic, et comment cette coopération permettrait-elle de les surmonter ?
- Quels moyens de communications plus efficaces peuvent être mis en place pour lutter contre les criminels ?
- En quoi la formation conjointe du personnel d'Interpol et des agences de l'ONU peut-elle améliorer la lutte contre le trafic de déchets ?
- En quoi le trafic de déchets est un problème à la fois de criminalité; mais aussi d'écologie et de santé publique ?
- Comment la sensibilisation des États membres de l'ONU peut-elle être renforcée pour les encourager à adopter des politiques et des réglementations plus strictes contre le trafic de déchets ?

## LIENS ET RÉFÉRENCES

Des comptes rendus d'Interpol :

<https://www.interpol.int/fr/Infractions/Criminalite-environnementale/Criminalite-liee-a-la-pollution>

<https://www.interpol.int/fr/Actualites-et-evenements/Actualites/2020/INTERPOL-report-alerts-to-sharp-rise-in-plastic-waste-crime>

<https://www.interpol.int/fr/Actualites-et-evenements/Actualites/2022/Un-rapport-montre-que-la-criminalite-liee-a-la-pollution-est-tres-lucrative-organisee-et-nefaste-pour-la-planete>

Conséquences :

<https://enactafrica.org/enact-observer/les-dechets-toxiques-mettent-lafrique-en-dan-ger>

[https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/societe-africaine/la-decharge-de-dechets-electroniques-dagboghloshie-veritable-defi-economique-et-environnemental-pour-le-ghana\\_3863287.html](https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/societe-africaine/la-decharge-de-dechets-electroniques-dagboghloshie-veritable-defi-economique-et-environnemental-pour-le-ghana_3863287.html)

# NUSAB 2024

<https://www.courrierinternational.com/article/environnement-la-malaisie-est-submergee-par-les-dechets-electroniques>

<https://www.who.int/fr/news/item/15-06-2021-soaring-e-waste-affects-the-health-of-millions-of-children-who-warns>

## Trafic et mafia :

<https://www.ihemi.fr/articles/le-traffic-des-dechets-toxiques-quelle-implication-de-la-camorra>

<https://libyaobserver.ly/news/uae-using-libya-landfill-toxic-waste-libyan-expert-revealed>

<https://plot-politics.com/2021/06/18/italy-is-polluting-its-relations-with-tunisia-in-a-garbage-scandal/>

## Mesures prises :

<https://news.un.org/fr/story/2019/04/1042161>

<https://www.interpol.int/fr/Infractions/Criminalite-environnementale/Criminalite-liee-a-la-pollution>

<https://actionguide.info/m/inits/152/>

Chères Excellences, chers Délégués et chères Déléguées,

Nous espérons à travers cette lettre, vous avoir apporté les éléments essentiels sur le sujet pour la rédaction de vos résolutions. Chacune d'entre elles sera présentée lors des débats en avril. Elles doivent donc respecter le thème et répondre à la problématique exposée dans cette lettre, ainsi qu'être cohérente avec le pays qui la soumet. Nous vous prions de vous renseigner sur la seconde problématique traitée par le Conseil de Sécurité pour cette session du NUSAB, en effet, vous serez amené à donner votre voix également sur celle-ci lors des votes.

Nous vous souhaitons bon courage pour la rédaction de vos résolutions.  
Nous sommes à votre disposition si vous avez une demande.

Contact : [cs.nusab2024@gmail.com](mailto:cs.nusab2024@gmail.com)

Mme MANON Morel, Présidente

Mmes VANNIEUWENHUYZE Eva et PRADEL Azenor, Vices Présidentes